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培養優勢產業　均衡區域發展
「產業有家，家有產業」第二階段

六縣市座談紀實

產
業有家，家有產業」第二階段座談會，從今年 4 月起至今參訪了 23 縣

市，聽取產業各界對在地產業發展的看法與建言，第二階段的座談會也

在連江縣之後圓滿落幕，經建會將集結地方政府的產業發展建議與產學界的寶

貴意見做出初步的彙整，提出各縣市最具發展潛力的產業，未來更將舉辦大型

的產業座談會，讓政府能投入地方所需之基礎建設與人才培育資源，達到區域

平衡發展的目標。

地點：台北市

時間：11月1日
台北市為我國首善之都，在產業發展上擁有得天獨厚的優越條件，經建會

希望藉由此次「產業有家，家有產業」的座談，共同討論台北優勢產業的發展。

經建會都市及住宅發展處

「
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上午經建會單驥副主委偕同台北市府相關人員，先至樂陞科技股份有限公

司參訪，在樂陞科技的簡報說明中，瞭解了遊戲產業目前在亞洲的發展現況與

台灣遊戲產業的優劣勢，並希望中央與地方有關當局能協助扶植，讓遊戲產業

在世界上立足根基。接者，單副主委一行人到台灣東洋藥品工業有限公司內湖

製藥研發中心聽取醫藥生技的研發願景，並到學學文創志業參訪文創展覽與藝

術作品，最後到雄獅旅行社股份有限公司暸解觀光業的發展現況，並期望中央

能積極推動觀光與多元產業結合，行銷台灣。

下午在經建會主委劉憶如與台北市長郝龍斌的共同主持下，召開第二階段

「產業有家，家有產業」地方座談，劉主委在致詞時強調，台灣有許多的產業

都有其利基，但因缺乏行銷、品牌而無法向外推展，也因此經建會藉由地方座

談方式，做初步產業整合，之後也會有舉行大型的產業座談，希望促成地方政

府與業界共同發聲，向政府提出產業建言。而郝市長也點出，台北市已規劃了

「文創、觀光、美食、國際醫療，以及金融服務、會展服務、生物科技及都市更

新」等 8 項產業發展主軸，未來市府將為各個產業打造最好的經濟發展環境，

積極運用各種招商機會，讓企業能夠在台北深耕發展，再創台北和台灣新一波

經濟榮景。

地點：高雄市

時間：11月18日
「產業有家，家有產業」第二階段座談會於 11 月 18 日來到高雄市。上午經

建會劉主委與高雄市副市長李永得先至晉禾企業股份有限公司瞭解螺絲產業的

發展現況與通路物流情形，接著又到科頂科技工業股份有限公司與建準電機工

業股份有限公司，聽取生技醫材和電子電機產業的發展與未來方向。

當日下午，劉主委會同中央相關部會、市府相關局處與民間業者代表及學

界代表共同就高雄市整體區域發展進行討論。高雄市政府團隊強調，未來市府
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將針對產業布局規劃五大重點產業，包括利用現有文創聚落依捷運沿線建構文

創十字軸、興建世貿會展中心發展會展產業、發展超低溫鮪魚產業、推動南星

計畫遊艇產業專區與海洋休閒遊憩產業，以及高雄港港埠旅運中心的興建等。

市府也指出，高雄各工業區土地已達飽和，因應台商回流，土地需求迫切，希

望中央能協助推動土地的取得。

經建會劉主委指出，經建會目前已初步彙整出各縣市所提產業發展方向

與需求，未來第三階段便是要推動產業整合，提高產業附加價值，排除投資障

礙，但由於各地皆反應土地需求甚鉅，但土地變更時程曠日廢時，投資者與業

者無法長期等待，中央將做全盤考量，集思廣益簡化流程，協助業者排除困難。

 經建會主委劉憶如在地方民意代表的陪同下，參訪晉禾企業瞭解螺絲業的發展概況。
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地點：台中市

時間：11月21日
繼高雄市之後，經建會馬不停蹄來到台中市辦理第二階段「產業有家，家

有產業」座談會。經建會劉主委、台中市市長胡志強、台中市副市長徐中雄與

相關部會，並集結多位專家學者、產業界人士共同出席。

劉主委致詞時表示，台中市具有多種產業發展的潛力，像是精密機械、蘭

花生技、文化創意、與會展等皆具有發展優勢。而在第二階段的「產業有家，

家有產業」結束後，會由中央主管機關進行客觀評估，加上各縣市提出本身最

具競爭優勢的產業，擘劃出台灣未來 10 年的產業藍圖。同時，劉主委也強調，

在座談會巡迴中，各縣市都表達在產業發展上遭遇到相同的瓶頸，一是土地的

問題，二是人才的問題；因此在即將進行的「產業有家，家有產業」第三階

段，就會針對各縣市的利基產業來辦理產業座談會，並以補助方式來提供各產

業的人才培訓課程。

 劉主委參訪台中精機，實地瞭解精密機械產業的發展情形。
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關於花卉產業，台中市胡市長指出，希望能串連彰化建構亞太航空外銷花

卉中心，將中部打造成「東方的荷蘭」，也因此台中機場的擴建是勢在必行，有

了交通運輸的延伸，才能發展物流中心與花卉園區並與國際接軌。此外，像是

觀光旅遊、會展、綠能與文化創意也是市府優先發展的產業，台中市將會全力

推動各產業的配套建設與措施，以提升在地產業與經濟的發展。

地點：金門縣

時間：11月23日
第二階段「產業有家，家有產業」座談會抵達金門，經建會單副主委在縣

府人員的陪同下，先參訪了金門良金實業金酒肉牛場、金門酒廠、浯州陶藝與

金合利製刀廠，瞭解酒糟牛肉、高粱酒、文創和砲彈鋼刀等特色產業發展狀況

及需求。

接著在單副主委與金門縣縣長李沃士的共同主持下，舉行產業座談會。

會中，金門縣政府提出多項產業發展主軸，包括觀光、白酒產業、國際醫療產

業、影視城計畫、酒糟養牛計畫與免稅購物服務產業等，希望讓金門由邊陲蛻

變成為以陸地及海洋為腹地的中心地區，建設金門成為兼備「使居民榮耀」與

「使遊客傾心」的島嶼。

此外，產業各界也提出的不少建言，包括規劃金門經濟特區、施行零營業

稅、開放離島地區金融機構經營人民幣匯兌業務、開放大陸人民在離島地區辦

理存放款、放寬陸資離島投資許可、建議開放高爾夫球場設置等。

單副主委表示，「產業有家，家有產業」計畫為黃金十年「平衡區域發展」

施政主軸的主要規劃，希望能透過強化地方優勢產業，達到提升在地就業及區

域均衡的目標。而《離島建設條例》是推動離島建設的機制，金門具有得天獨

厚的地理條件與對岸發展經貿關係，所以我們應積極尋找金門發展的特色產

業，施行比台灣本島更寬鬆的政策，共同努力把利基變成商機，促進金門發展。
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地點：彰化縣

時間：11月25日
於彰化縣召開的第二階段「產業有家，家有產業」座談會，上午經建會副

主委單驥、黃萬翔在縣府人員陪同下，先行拜訪了美利達工業股份有限公司、

田尾鄉花卉苗木產銷班、帝寶工業股份有限公司、台明將企業股份有限公司與

秀傳醫療財團法人彰濱秀傳紀念醫院，瞭解自行車產業發展現況、花卉產銷的

運作情形、汽車零件製造業的發展現況、玻璃製造產業的轉型與國際醫療產業

的發展願景。

下午，經建會單副主委、黃副主委在彰化縣長卓伯源陪同下，共同主持第

二階段「產業有家，家有產業」座談會，卓縣長致詞時表示，彰化縣是一個產

業多元的地區，像是自行車業、汽車零件輪胎、玻璃、花卉農畜業，潛力產業

有國際醫療產業、科技產業、精密機械、觀光產業、服務產業等，且縣府為推

經建會單副主委至金門縣聽取地方業界人士建言。
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動產業發展，近年來亦積極爭取工業園區及產業博物館的設立，為縮短運輸路

線，也積極推動六大交通網，且近年來彰化縣的招商成果十分亮眼，像矽品在

和美設廠、正新輪胎集團落腳彰南產業園區、google 進駐彰濱等，在在顯示彰

化已經是未來產業投資的注目焦點，地方也期待中央能協助產業發展經費補助

與土地取得等，讓地方的產業擁有更大的發展空間。對於各項提案，經建會表

示會重視地方意見與積極協助推動地方產業繁榮發展。

地點：連江縣

時間：12月5日
經建會「產業有家，家有產業」第二階段座談會最後一站來到了連江縣，

此次行程由經建會黃副主委率領相關團隊先至馬祖酒廠實業股份有限公司和宏

利釀醋廠參訪，並訪談當地生態觀光旅遊業者，以實地瞭解馬祖的觀光及在地

特色產業的發展現況與未來方向。

「產業有家，家有產業」座談會下午在黃副主委與連江縣縣長楊綏生的共同

主持下召開，首先連江縣政府提出觀光旅遊、酒產業、文化創意等產業發展路

線，並期待中央協助發展馬祖成為生活遊憩與綠能環保之島。在場觀光業者亦

指出馬祖觀光旅遊困境，並希望政府政策要明確，讓民眾有所依循；此外，地

方漁業代表也提出政府應協助輔導漁產加工讓品質提升，和提出漁產品的檢測

服務，讓消費者可以安心購買。

黃副主委在聽取產業各界的意見後，也指示相關部會回去研究相關配套措

施，對馬祖產業發展的現況，經建會也將協調地方與中央，開啟地方產業的新

契機。


